

# LOS ESTUDIOS SOBRE: EXPANSION CAPITALISTA, CRISIS Y REDEFINICION DEL DESARROLLO AGRARIO EN COSTA RICA 1950-1988

*Jorge A. Mora Alfaro\**

## Introducción

El desarrollo de los procesos sociales y las cuestiones abordadas con el trabajo de investigación, no avanzan siempre en el mismo sentido, ni al mismo ritmo. En algunas oportunidades, los estudios científicos prevén las tendencias que, en determinadas condiciones, seguirá el desenvolvimiento social. En otros casos, las investigaciones permiten dar explicaciones sobre procesos ocurridos con antelación. Se presentó, asimismo, situaciones en las cuales las interpretaciones acompañan el desarrollo mismo de los procesos.

Los estudios agrarios, sobre la Costa Rica del cincuenta hasta el presente, expresan esas características. Las preocupaciones giran, en el período, alrededor de tres momentos cuyas repercusiones en el desarrollo social global, les colocan en un lugar preferente dentro de la agenda de cuestiones problematizadas a escala social.<sup>(1)</sup> Estos momentos del proceso agrario, son los siguientes:

---

\* Director de Extensión. Facultad de Ciencias Sociales. Universidad Nacional. Director del Programa de Maestría Centroamericana en Sociología. Master en Ciencias Sociales con mención en Estudios del Desarrollo, FLACSO, Quito.

## **a) Expansión capitalista y diversificación de la estructura productiva 1950-1978**

Las modificaciones sufridas por la sociedad costarricense, en este subperíodo, se manifiestan con especial relevancia en el agro. Este fortalece su papel como proveedor de recursos para impulsar la modernización económica y la expansión del capital.

La diversificación agropecuaria, los incrementos en la productividad, los cambios en las relaciones sociales y en las formas de organizar la producción, la activa participación estatal en el proceso agrario, así como el doble fenómeno de inclusión-exclusión de los productores familiares en este proceso, son aspectos atrayentes y socialmente significativos, para la investigación en las Ciencias Sociales.

## **b) Agotamiento de la estrategia de desarrollo y crisis en el agro 1979-1982**

En estos años, se evidencian los límites estructurales para continuar impulsando la estrategia de industrialización por sustitución de importaciones. Los problemas enfrentados por la economía costarricense, motivados por la crisis en el contexto internacional y sus propias condiciones estructurales, se expresan, con especial relevancia, en el agro. La caída de los precios de los principales productos primarios orientados al mercado exterior, originada por la sobreproducción mundial o la contracción de la demanda en los mercados consumidores, el brusco descenso en las tasas de crecimiento, la disminución de la productividad en la mayoría de las actividades agropecuarias y el incremento de la pobreza rural, son algunos de los indicadores más significativos de la crisis enfrentada por el agro en el país.

Estas dificultades se ven acompañadas del incremento en la presión por la tierra, ejercida por diversos sectores sociales, provenientes del campo y la ciudad, cuyas demandas insatisfechas los lleva a la ocupación de fincas en distintos lugares del territorio nacional. El precarismo rural, fenómeno ocasionado por la modernización agraria, surgida en el subperíodo anterior, se expande durante estos años. De igual manera, se inicia la formación de nuevas organizaciones autónomas campesinas, de alcance regional y local, cuyas demandas responden a las condiciones adversas, enfrentadas para llevar adelante la producción en sus explotaciones agropecuarias.

Estas situaciones plantean retos muy importantes a las Ciencias Sociales. La necesidad de explicar los procesos vividos en el agro, de determinar las tendencias y proponer opciones para superar los problemas presentes, estimulan el desarrollo de una amplia gama de estudios científicos. En ellos, se abordan las cuestiones agrarias desde distintos puntos de vista, con el consecuente empleo diferenciado de metodologías, para aprehender este complejo objeto de estudio.

### **c) La redefinición de la estrategia de desarrollo y ampliación de los movimientos sociales 1982-1988**

En este subperíodo, se presenta un claro intento por redefinir la estrategia de desarrollo imperante en el país, en las tres décadas anteriores. Los condicionamientos internacionales y la adopción de una estrategia aperturista, conducen a la economía costarricense hacia su internalización, liberalización y privatización.

El reforzamiento de la división internacional del trabajo, basada en el supuesto aprovechamiento de las ventajas comparativas de cada país<sup>(2)</sup>, lleva a una mayor especialización de economías, como la costarricense, en la función de abastecedores de alimentos, materias primas y productos agroindustriales, ya sean estas actividades realizadas por los productores nacionales, o por empresas transnacionales.

El estímulo a la producción exportable y el desestímulo a las actividades económicas destinadas al mercado interno, no competitivas con los precios del mercado internacional, son las medidas adoptadas para propiciar las modificaciones estructurales en el agro costarricense.

Los efectos diferenciados de las políticas en los productores agropecuarios, de acuerdo al tipo de actividad desarrollada por éstos, crea condiciones para la ampliación de los movimientos sociales ocurrida en estos años.

Una característica relevante en este subperíodo, es la creciente movilización de productores campesinos y empresarios agrarios, en oposición a las políticas económicas impulsadas por el Estado. De igual modo, es significativa la proliferación de organizaciones campesinas, de alcance local, regional y nacional, en donde se agrupan sectores diferenciados de productores agropecuarios<sup>(3)</sup>.

Los rápidos cambios operados en el agro, la inestabilidad provocada por la transición hacia una nueva estrategia de desarrollo y la resistencia ofrecida por los productores, son aspectos esenciales que

atraen la mirada de los investigadores sociales. Estas cuestiones se traducen en temas de estudio para la ciencia social.

## **Proceso agrario y evolución de los Estudios Rurales**

No obstante la clara correspondencia entre las características asumidas por el desarrollo agrario y la temática abordada por los estudios rurales, esta relación no debe entenderse de manera mecánica. El primer elemento no es determinante del segundo. La actividad científica posee su propia dinámica, operando con relativa autonomía respecto al contexto social en el cual se desenvuelve.

La actividad investigativa, los nuevos hallazgos, la revisión de los resultados y procedimientos empleados en los trabajos anteriores, condicionan los avances cuantitativos y cualitativos existentes en el análisis sobre los procesos agrarios.

En consecuencia, la evolución de los estudios rurales se encuentra doblemente condicionada. De un lado, por los cambios ocurridos en el contexto social global y, de manera particular, en el proceso de desarrollo agrario. De otro lado, por la propia dinámica y los avances producidos en el conocimiento del agro, en general, y los procesos específicos integrados en él.

Los estudios agrarios costarricenses, ofrecen aportes sustanciales al desarrollo de las Ciencias Sociales. Los temas investigados en su quehacer científico, así como los avances teóricos y metodológicos producidos en su desenvolvimiento, contribuyen al conocimiento de la realidad social. Se enriquecen de este modo, las explicaciones sobre las características particulares de esta formación social de su modalidad específica de inserción en el contexto internacional. El desarrollo de las Ciencias Sociales, por su parte, condiciona los avances producidos en las investigaciones rurales del país.

El análisis de los estudios sobre la cuestión agraria, realizada tomando en cuenta las dos dimensiones condicionantes incluidas en esta introducción, permite distinguir cuatro modalidades investigativas:

- a. Estudios sobre el proceso agrario global
- b. Estudios sobre procesos agrarios particulares
- c. Estudios sobre movimientos sociales agrarios
- d. Estudios particulares vinculados al contexto social global

En los siguientes apartados, se examinará cada una de estas modalidades de investigación rural.

## 1) Estudios globales sobre el proceso agrario

En la década de los años setenta predomina aún, en las Ciencias Sociales del país, una tendencia orientada a obtener la comprensión global del desarrollo de la sociedad costarricense. Tres aspectos condicionan la elaboración de este tipo de estudios:

- *Las insuficiencias presentes en las explicaciones previas y, en consecuencia, la necesidad de reinterpretar el proceso general de desarrollo.*
- *El rechazo a las frecuentes traslaciones mecánicas de las interpretaciones sobre el desarrollo de las sociedades industrializadas, en el momento de explicar el desenvolvimiento de esta formación social particular.*
- *La necesidad de superar los intentos por examinar los procesos y relaciones sociales, de manera aislada, desvinculados del contexto más amplio, nacional e internacional, en el cual se hallan integrados<sup>(4)</sup>.*

Estos aspectos conducen a la realización de estudios globales. Con ellos, se intenta producir análisis estructurales sobre la realidad social costarricense. En esta circunstancia, las explicaciones generales constituyen un avance en relación con los estudios sociales precedentes<sup>(5)</sup>.

Las características de las Ciencias Sociales se expresan en los estudios rurales, en un conjunto de investigaciones con las cuales se trata de explicar las generalidades del desarrollo agrario en esta sociedad.

El rasgo particular de estos estudios, lo constituye el manejo de una serie de indicadores macrosociales y la interpretación, a través de ellos, de la estructura agraria y las políticas estatales, relacionadas con el desarrollo rural.

El uso de los datos censales<sup>(6)</sup> y, la información global, suministrada por las instituciones<sup>(7)</sup>, ofrecen la base para sustentar las explicaciones o describir las situaciones examinadas. En algunos casos, la información obtenida en los censos agropecuarios, lleva a establecer categorizaciones de productores o de unidades productivas, fundamentadas en criterios cuantitativos<sup>(8)</sup>. El agrupamiento de las fincas, según su tamaño, la relación con el uso dado al suelo y con el empleo de tecnología, son procedimientos seguidos para caracterizar el desarrollo agrario costarricense<sup>(9)</sup>.

Dentro de esta modalidad investigativa surgen, en los años ochenta, diversas interpretaciones estructuralistas sobre el desarrollo rural en Costa Rica<sup>(10)</sup>. Consisten, éstas, en análisis socioeconómicos y políticos del país, realizados a partir del examen de los distintos sectores de la economía y el papel del Estado dentro de este proceso.

El importante lugar ocupado por la producción agraria, en la estrategia de desarrollo implantada en la década del cincuenta, y en la transición hacia un nuevo estilo de desarrollo, le da centralidad al estudio del sector agropecuario dentro de estas investigaciones globales<sup>(11)</sup>.

Por otra parte, se presentan un conjunto de estudios institucionales, de carácter global, que intentan ofrecer elementos para la toma de decisiones políticas dirigidas al agro<sup>(12)</sup>. Los diagnósticos de los Planes Nacionales de Desarrollo, elaborados entre 1974 y 1986, contienen estudios generales sobre el sector agropecuario<sup>(13)</sup>. De igual modo, las instituciones relacionadas de manera directa con el agro, realizan estudios periódicos sobre la situación del campo costarricense, basados en el examen de indicadores macrosociales<sup>(14)</sup>.

Un rasgo común de la mayor parte de las investigaciones institucionales, además de la globalidad, es su carácter descriptivo. Por lo general, con ellas se detectan los obstáculos al desarrollo rural, sin profundizar en las causas reales de los problemas. Así mismo, se encuentran ausentes, en la mayoría de éstas, los exámenes sobre los sujetos y las relaciones sociales entabladas en la producción agropecuaria.

En general, los estudios globales poseen muchas limitaciones para dar cuenta del carácter desigual que muestra el agro costarricense. Los indicadores macrosociales no permiten percibir con claridad las especificidades existentes en torno a los procesos productivos particulares o en las diferentes regiones del país. Los análisis tienden a mostrar procesos homogéneos, siendo lo característico en el agro la presencia de situaciones desiguales y de procesos muy heterogéneos.

El paso de los estudios globales a la investigación de procesos específicos, aparece como un requisito para profundizar en el conocimiento del agro en Costa Rica.

## **2) Estudios sobre procesos agrarios particulares**

La característica principal de esta modalidad investigativa, es la búsqueda de explicaciones sobre los procesos agrarios específicos,

tratando de aprehender sus rasgos particulares. Se intenta, así, dar cuenta de las heterogeneidades propias de la estructura agraria costarricense.

La realización de este tipo de estudios posibilita superar las insuficiencias de las investigaciones globales. Sobre todo, en lo referente a sus limitaciones para captar las desigualdades existentes en el campo. El examen sobre los procesos agrarios particulares permite percibir los sujetos sociales que actúan en ellos, sus relaciones y conflictos, evitándose las generalizaciones, con las cuales se tratan de uniformar situaciones sociales muy disímiles entre sí.

Asímismo, estos estudios aparecen como una corriente interpretativa en la cual se relativizan las explicaciones, pretendidamente absolutas, sobre los procesos agrarios en estas sociedades. Con estas investigaciones, se desarrolla una posición diferenciada en relación con las posturas según las cuales la expansión del capital en el agro conduce, de manera inevitable, hacia la desaparición de los productores campesinos; así como se diferencia de aquellos que proponen la persistencia y reproducción de éstos, como un rasgo distintivo del desarrollo agrario en las sociedades latinoamericanas.

Los análisis sobre los procesos agrarios particulares, permiten percibir la presencia, en el agro de estos países, de una combinación de situaciones. En ellas, la descomposición, (re) establecimiento, persistencia y proletarización de los campesinos, son componentes de los procesos particulares del desenvolvimiento agrario<sup>(15)</sup>.

El estudio sobre las situaciones agrarias originadas alrededor de determinadas actividades productivas o en ciertas regiones y localidades rurales, ha sido el procedimiento seguido para tratar de captar los procesos particulares<sup>(16)</sup>. El desarrollo diferenciado ocurrido en estos espacios sociales, las estructuraciones sociales configuradas en éstos y las tonalidades específicas adquiridas por los conflictos sociales y las políticas estatales, en cada uno de ellos, son examinados con las investigaciones analizadas.

De igual modo, los estudios particulares han seleccionado en algunos casos, como su objeto de estudio, las políticas estatales<sup>(17)</sup>. En las investigaciones globales es muy frecuente encontrar una visión homogénea de las políticas. Es decir, no se perciben las particularidades asumidas por éstas, regionalmente o en torno a los procesos productivos específicos. De igual manera, con estos estudios se torna muy difícil captar las variaciones sufridas por las políticas como resultado de los cambios en las relaciones entre las fuerzas sociales.

Las políticas estatales sufren una suerte de fraccionamiento en su ejecución. Los sujetos sociales que se movilizan en las regiones o

procesos productivos particulares, juegan un papel condicionante, y en ciertos casos determinante, en las orientaciones seguidas por estas políticas<sup>(18)</sup>.

Esos aspectos solo es posible captarlos y entenderlos, en el estudio de los procesos agrarios particulares. En consecuencia, con éstos se profundiza en el conocimiento de las políticas agrarias y en la caracterización de la estructura del campo costarricense. Aún en aquellos casos en los cuales las investigaciones tienen un carácter descriptivo, sobre las situaciones regionales o las relaciones originadas en las actividades productivas particulares, se brindan aportes muy importantes para propiciar el desarrollo del conocimiento científico.

Otra vertiente en los estudios sobre los procesos agrarios particulares, está constituido por diversas experiencias de investigación participativa o de investigación-acción-participativa (IAP). En proyectos de Extensión Universitaria<sup>(19)</sup> y en actividades de acción y conocimiento desarrolladas por organismos no-gubernamentales (ONG's) se han llevado a cabo investigaciones sobre aquellas situaciones agrarias afectadas con las actividades impulsadas con estos proyectos<sup>(20)</sup>.

Los esfuerzos por sistematizar las experiencias generadas en estos procesos y la obtención de elementos cognoscitivos, en torno a realidades agrarias particulares, ha permitido captar especificidades en el desarrollo del agro. Las investigaciones de este tipo complementan las labores llevadas a cabo por otros organismos, dedicados a ejecutar distintas modalidades investigativas.

No obstante los significativos aportes brindados por estos estudios, surgen limitaciones explicativas sobre la cuestión agraria nacional. La más relevante de ellas es, sin duda, el paulatino abandono de las interpretaciones sobre el proceso agrario global.

El rechazo a las generalizaciones, que no dan cuenta de las desigualdades propias del agro, conduce a una manifiesta disminución en los esfuerzos explicativos estructurales.

El análisis sobre los procesos particulares, sin ubicarlos en el contexto social más amplio, encierra limitaciones importantes para entender el desarrollo del agro en el país. Por medio de una sumatoria de estudios particulares, no es posible obtener la explicación sobre el proceso agrario global. Del mismo modo, basados en el estudio sobre una situación específica resulta incorrecto intentar (re) interpretaciones generales.

El desarrollo de investigaciones sobre procesos agrarios particulares, ocurrido con mayor intensidad en los años ochenta, ha de sufrir una modificación, con la cual se superen algunas de las limitaciones señaladas.

### 3) Estudios sobre movimientos sociales agrarios

La crisis enfrentada por la sociedad costarricense, al finalizar la década de los años setenta, trae consigo la multiplicación de los movimientos sociales. Esta situación es especialmente significativa en el agro. El incremento de las movilizaciones y el surgimiento de organizaciones, en donde se integran diversos sectores sociales rurales, es un rasgo distintivo de un período que se prolonga hasta el presente<sup>(21)</sup>.

Los movimientos sociales agrarios, originados en estos años, presentan características distintas a los existentes en el pasado. Su autonomía en relación con los partidos políticos y el Estado, el alcance local y regional en las acciones de muchos de ellos, así como los sujetos sociales que integran y el tipo de reivindicaciones perseguidas, hacen de estos movimientos un fenómeno social novedoso en este país<sup>(22)</sup>.

La presencia de movilizaciones y organizaciones campesinas, en la década de los ochenta, atrae la atención de los investigadores sociales. Este tema aparece como una cuestión socialmente problematizada.

En la actualidad adquirida por el asunto de los movimientos sociales influyen, asimismo, las redefiniciones metodológicas producidas en las Ciencias Sociales. La superación de las concepciones según las cuales, las posiciones y el papel de las clases sociales, en el desarrollo histórico, se encuentran predeterminadas, conduce a la investigación sobre los sujetos sociales en situaciones determinadas. Conocer las formas de organización y supervivencia de los diferentes agentes sociales, así como sus pensamientos, aspiraciones y las acciones impulsadas para resistir o para alcanzar determinadas reivindicaciones, permiten superar la visión de las clases como agrupamientos previamente constituidos -determinados por la posición en la producción de los distintos agentes sociales-, y con un papel predeterminado que cumplir en el desarrollo de la sociedad.

Entender cómo las clases se constituyen en procesos de muy diversa naturaleza, y el papel de sujetos de los individuos participantes en la dinámica social, permite superar la concepción de acuerdo a la cual, los portadores de las transformaciones sociales se encuentran teóricamente determinados.

Estas modificaciones en la comprensión sobre los agentes sociales tiene implicaciones muy relevantes en la manera de entender la teoría. El carácter relativo de las verdades y lo dinámico de los conceptos, es sostenido por una posición en donde la teoría no se concibe como un conjunto de conceptos acabados o perennes. Los planteamientos metodológicos originados con estas concepciones,

ponen en un lugar preponderante, en las Ciencias Sociales, el estudio sobre los sujetos sociales, sus organizaciones y formas de movilización.

En consecuencia, existen condicionamientos, originados en el contexto social costarricense y en el desarrollo mismo de las Ciencias Sociales, que hacen ocupar, a los estudios sobre los movimientos sociales, un lugar importante en la agenda de cuestiones a investigar.

En el análisis de los movimientos sociales agrarios, se expresan las dos modalidades investigativas estudiadas en los puntos anteriores. Existen estudios tendientes a globalizar el desarrollo de estos movimientos sociales, intentando explicaciones generales sobre ellos<sup>(23)</sup>. En estos casos, surgen las limitaciones propias de este tipo de estudios, en el sentido de sus dificultades para dar cuenta sobre las heterogeneidades y especificidades características del desarrollo de estos movimientos.

Las condiciones regionales en donde se originan éstos, los sectores sociales particulares agrupados en ellos, las reivindicaciones específicas perseguidas en cada caso, el alcance de sus acciones y los medios de lucha empleados, son aspectos diferenciadores de los distintos movimientos sociales del agro. Los estudios globales realizados presentan muchas dificultades para captar los elementos particulares que diferencian a los grupos y sus movilizaciones.

Por otra parte, se han llevado a cabo estudios sobre organizaciones y movimientos campesinos particulares<sup>(24)</sup>. Con éstos, se trata de superar las generalizaciones y sus dificultades para dar respuesta a los procesos específicos. En estos casos, las limitaciones surgen en el intento por explicar a las organizaciones y movimientos en sí mismos. Se deja de lado, por lo tanto, el examen del contexto social más amplio en el cual se originan y de cuyo análisis se obtendrían elementos explicativos básicos sobre su naturaleza y potencial.

La contextualización de los procesos agrarios específicos, es un principio metodológico esencial para acercarse al conocimiento de estos fenómenos sociales. Los estudios sobre los movimientos sociales agrarios reproducen las modalidades de investigación predominantes en los análisis sobre el agro costarricense. Sin embargo, constituyen una forma investigativa particular, por la naturaleza del objeto de la investigación del cual se ocupa. El papel de sujetos del proceso de investigación, y del desarrollo social, asumido por los integrantes de las organizaciones y movimientos sociales agrarios le da una tonalidad específica a estos estudios. Esta es la razón por la cual se les trata como una modalidad particular de estudios agrarios.

#### 4) Estudios particulares vinculados al contexto social global

La profundización de los estudios agrarios, los avances producidos en el último quinquenio, los aportes metodológicos y la formación de especialistas, provenientes de diferentes disciplinas, en cuestiones agrarias, son factores que posibilitan dar un nuevo salto en el desarrollo de la investigación sobre el agro costarricense.

Esta modificación consiste en la realización de un proceso de ida y vuelta, del examen de los procesos específicos al análisis de los aspectos generales y de éstos a la interpretación de los elementos particulares.

Este avance metodológico y cognoscitivo, está condicionado también por la transición experimentada en la estrategia global de desarrollo. Los cambios operados en las políticas estatales, la redefinición de las reglas del juego para los diferentes agentes económicos, y las modificaciones paulatinamente introducidas en la estructura productiva, exigen ubicar los estudios particulares dentro del contexto social más amplio<sup>(25)</sup>.

Por ejemplo, resulta muy difícil explicar los movimientos sociales agrarios, surgidos en el país durante la década de los años ochenta, sin hacer referencia a las políticas económicas impulsadas por el Estado costarricense en esa década. En gran medida, los movimientos campesinos se originan en respuesta a los cambios introducidos en las políticas agrarias y a sus efectos negativos en sectores importantes de productores agropecuarios. El estímulo a la producción agrícola de exportación y el desestímulo a determinadas actividades dedicadas a atender la demanda del mercado nacional, provoca impactos diferenciados en distintos sectores de productores. Esta situación crea condiciones para el desarrollo de movilizaciones y organizaciones de grupos campesinos negativamente afectados con estas medidas.

Un fenómeno muy significativo, en este sentido, lo constituye el hecho según el cual las propias organizaciones campesinas sienten la necesidad de aclararse el marco global dentro del que desarrollan sus acciones. El conocimiento sobre el proceso agrario del país y, particularmente, de las políticas económicas impulsadas por el Estado, aparece como una necesidad para orientar correctamente sus movimientos<sup>(26)</sup>.

De esta manera, los sujetos sociales del proceso agrario, refuerzan la tendencia existente en las Ciencias Sociales, orientada a estudiar los procesos agrarios particulares vinculados con los aspectos teóricos o contextuales más globales.

Las formas de relacionar los procesos particulares con los elementos más globales son dos:

- mediante la integración de los aspectos específicos en un sistema explicativo más general. Los esfuerzos de teorización sobre los procesos particulares, permiten pasar de la descripción a la interpretación de éstos<sup>(27)</sup>.
- Por medio de la comprensión de los aspectos particulares, integrados dentro del contexto social más amplio. La explicación sobre los procesos agrarios particulares, no se obtiene del examen específico de éstos. La relación con los aspectos generales del desarrollo agrario regional o nacional posibilita la interpretación y generación de nuevos elementos cognoscitivos<sup>(28)</sup>.

La realización de estudios agrarios, siguiendo esta modalidad investigativa, propiciará un mayor avance en el conocimiento del agro en Costa Rica. La amplitud y profundidad de las investigaciones se ve enriquecida por una labor científica que permite aprovechar la riqueza de los análisis sobre los procesos específicos, avanzando en la (re) interpretación sobre la cuestión agraria del país.

## 5) Conclusiones

La apretada síntesis realizada, sobre los estudios agrarios en Costa Rica referentes al período 1950-1988, permite arribar a las siguientes conclusiones:

- a) El agro ocupa, y seguirá haciéndolo por mucho tiempo, un lugar central en el desarrollo socioeconómico nacional. En las diversas estrategias del desarrollo, implantadas en el país a lo largo de su desarrollo histórico la producción agropecuaria ha brindado el sustento a los procesos del crecimiento económico. En el presente cuando se trata de impulsar una estrategia aperturista, a las actividades agropecuarias de exportación, tradicionales o no tradicionales se les asigna una posición clave para dinamizar el desarrollo económico. De igual manera, el agro se ha constituido en el espacio en donde se producen los principales conflictos y movilizaciones de los sectores sociales opuestos a una redefinición en la estrategia de desarrollo, bajo las orientaciones neoliberalistas predominantes en el momento actual.

b) El papel del agro en el proceso global de desarrollo y las situaciones sociopolíticas originadas en él, hacen de los estudios agrarios elementos de gran relevancia en el desarrollo social costarricense. El conocimiento del proceso agrario del país y su correcta interpretación, son de vital importancia para impulsos de programas de desarrollo agrario, la definición de políticas o la organización y movilización de los distintos sectores sociales del agro.

c) El desarrollo de los estudios agrarios en Costa Rica, se halla condicionado por los avances teóricos y metodológicos producidos con las labores investigativas. Así mismo, las cuestiones abordadas en estos estudios se ven condicionadas por las diversas situaciones enfrentadas en el proceso de desenvolvimiento del agro.

Estos dos aspectos influyen en la generación de distintas modalidades investigativas y en la determinación de la temática a estudiar.

ch) No existen cortes absolutos en cuanto a las modalidades de investigación utilizadas. Más que la sustitución de unas por otras, se da la presencia simultánea de algunas de ellas. Por lo general, predomina aquella con la cual se produce una superación de las limitantes de los enfoques precedentes, aunque no siempre ocurre de esta manera.

Es importante tener en cuenta que existe correspondencia entre la modalidad de investigación empleada y determinada concepción sobre la realidad y el proceso cognoscitivo. Esta situación refuerza la simultaneidad de diversas maneras de desarrollar los procesos de investigación.

d) El avance del proceso cognoscitivo no es lineal, se producen avances graduales, retrocesos y saltos, cuantitativos y cualitativos, que permiten profundizar en la realidad agraria. La dinámica del conocimiento se expresa en la permanencia y redefinición de las temáticas y formas de abordar el estudio sobre la cuestión agraria..

e) Las cuatro modalidades de investigación, distinguidas en el análisis sobre los estudios agrarios del período 1950-1988, contienen elementos de superación con respecto a las investigaciones que les precedieron. Pero, de igual modo, muestran éstas las limitaciones propias del momento del desarrollo de las Ciencias Sociales en el cual se originan.

En este sentido, el estudio sobre procesos agrarios específicos, constituye un avance en el desenvolvimiento de las investigaciones sobre el agro costarricense. Con estos se superan las dificultades que enfrentan las generalizaciones o interpretaciones globales, para avanzar en el conocimiento de los procesos agrarios.

Los esfuerzos de contextualización y teorización, realizados a partir de los análisis particulares, constituyen una manera de superar los estudios sobre situaciones o procesos organizativos, que se pretenden explicar en sí mismos. La interrelación permanente, entre los exámenes específicos de la realidad agraria y las explicaciones globales, posibilita la generación de procesos cognoscitivos con los cuales profundizar en la explicación y transformación del agro costarricense.

- f) El desarrollo de investigaciones participativas, en las que los agentes sociales desempeñan un papel de sujetos en el proceso cognoscitivo, brinda un significativo aporte a los estudios agrarios del país. La complementariedad de estos procesos de acción y conocimiento, con las investigaciones más globales, constituye un camino de profundización en el conocimiento del agro, y un mecanismo mediante el cual se da un relevante aporte a los sectores sociales con capacidad para impulsar el desarrollo agrario de Costa Rica.

## Notas

- (1) Oszlack, Oscar y Guillermo O'Donnell. *Estado y políticas estatales en América Latina. Hacia una estrategia de investigación*. Departamento de Sociología, Universidad de Costa Rica, 1981.
- (2) Para un análisis sobre la aplicación de una estrategia de desarrollo rural, basada en el aprovechamiento de las ventajas comparativas, véase: Alain De Janvry. *Desarrollo rural. Una evaluación y elementos para una propuesta*. IICA, San José, 1988.
- (3) Mora, Jorge. "Crisis y Movimientos campesinos en Costa Rica 1978-1986". *Revista Abra*, Nº 5-6, Universidad Nacional, Heredia, 1987.
- (4) Véase el artículo de Vega Carballo, José Luis: "Historia y Sociología: distanciamiento y nuevas aproximaciones". *Anuario de Estudios Centroamericanos*, Nº 6, Universidad de Costa Rica, 1980.
- (5) Camacho Monge, Daniel. *Organización económica y social de Costa Rica*, Selección de lecturas. Universidad de Costa Rica, San José, 1967. Torres-Rivas, Edelberto: "Elementos para la caracterización de la estructura agraria de Costa Rica". *Avances de Investigación*, Nº 33, Instituto de Investigaciones Sociales, Universidad de Costa Rica, 1978.

- (6) Un estudio basado, en gran parte, en este tipo de fuentes, es: Seligson, Mitchell. *El campesinado y el capitalismo agrario en Costa Rica*. Editorial Costa Rica, San José, 1980.
- (7) Un análisis global sobre el agro costarricense y las políticas agrarias del país es el realizado por Barahona, Francisco: *Reforma agraria y poder político*. Editorial Universidad de Costa Rica, San José, 1980.
- (8) Véase los resultados de la investigación de Fernández, Mario: *Evolución de la estructura de la tenencia de la tierra en Costa Rica: café, caña de azúcar y ganadería (1958-1978)*. Instituto de Investigaciones Sociales, Universidad de Costa Rica, 1983. Un análisis global sobre el agro y las migraciones en Costa Rica se encuentra el estudio del CSUCA: *Estructura Agraria, dinámica de población y desarrollo capitalista en Centroamérica*. EDUCA, San José, 1978.
- (9) El manejo de estos indicadores macrosociales se encuentran en el intento por brindar una explicación global sobre el desarrollo rural costarricense, realizado por Solís, Manuel. *Desarrollo rural*. EUNED, San José, 1981. También se trata de hacer un análisis económico general, sobre el agro costarricense, en la obra de Lizano, Eduardo. *Agricultura y desarrollo económico*. EUNED, San José, 1980.
- (10) Véase el texto de Astori, Danilo. *Controversias sobre el agro latinoamericano. Un análisis crítico*. CLACSO, Buenos Aires, 1984.
- (11) Tres textos, en los cuales se intenta interpretar el desarrollo del sector agropecuario dentro del desenvolvimiento económico general del país, son los siguientes: Reuben, Sergio. *Capitalismo y crisis económica en Costa Rica*. Editorial Porvenir, San José, 1982. Carcanholo, Reinaldo. *Desarrollo del capitalismo en Costa Rica*. EDUCA, San José, 1981. Villasuso, Juan M. et al., *El sector productivo. Crisis y perspectivas*, Editorial Porvenir, San José, 1984.
- (12) Algunos estudios institucionales sobre el agro costarricense, o que contienen análisis del sector agropecuario, son los siguientes: OFIPLAN. *Evolución socioeconómica de Costa Rica*. EUNED, San José, 1982. SEPSA. *Información básica del sector agropecuario de Costa Rica*. San José, 1982. *Diagnóstico del sector agropecuario*. San José, 1986, Salas, Walter. et al. *El sector agropecuario costarricense. Un análisis dinámico: 1950-1980*. Universidad de Costa Rica - CONICIT, San José, 1983. SEPSA. *Comportamiento de las principales actividades del sector agropecuario (1985-1986)*. San José, 1986-1987.
- (13) OFIPLAN. *Plan Nacional de Desarrollo (Versión Preliminar) 1974-1978*. San José, 1973. OFIPLAN. *Plan Nacional de Desarrollo "Gregorio José Ramírez" 1979-1982*. San José, 1979. MIDEPLAN. *Plan Nacional de Desarrollo "Volvamos a la tierra" 1982-1986*. San José, 1983. MIDEPLAN. *Plan Nacional de Desarrollo 1986-1990*. San José, 1987.
- (14) Salazar Navarrete, José M. et al. "Una política agraria novedosa: el caso de Costa Rica". *Estudios Sociales Centroamericanos*, Nº 20, San José, 1980.

IDA. *Información general de las organizaciones cooperativas constituidas en asentamientos del IDA*. Departamento de organización campesina y asesoría empresarial, San José, 1984. Robinson, Walter. "Desarrollo y límites agrícolas". *Revista Abra*, Nº 7-8, Universidad Nacional, Heredia, 1988. Salas, José C. y Pablo Lalanda. "Los proyectos hidroagrícolas en el desarrollo agrario costarricense". *Revista Abra*, Nº 7-8, Universidad Nacional, Heredia, 1988.

- (15) Véase: Mora, Jorge. "Elementos teórico-metodológicos para el estudio del agro". *Revista de Ciencias Sociales*, Nº 27-28, Universidad de Costa Rica, San José, 1984.
- (16) Estudios de este tipo son, entre otros, los siguientes: Cartín, Nancy y Roy Rivera. "Algunos aspectos de la reproducción de las unidades campesinas cafetaleras del distrito de Orosi". *Revista de Ciencias Sociales*, Edición Especial Nº 2, Universidad de Costa Rica, San José, 1985. Rodríguez F., Silvia. "La reproducción de la fuerza de trabajo de los peones cafetaleros. El caso de San Pablo de Heredia, Costa Rica". *Estudios Sociales Centroamericanos*, Nº 29, mayo/agosto, San José, 1981. Ruiz, Adolfo. "La agricultura de sorgo en Costa Rica 1950-80". *Revista de Ciencias Sociales*, Nº 27-28, Universidad de Costa Rica, San José, 1984. Li Kan, Sui Moy. "Las nuevas modalidades laborales en la agroindustria del azúcar (Estudios de caso)". *Revista de Ciencias Sociales*, Nº 27-28, Universidad de Costa Rica, San José, 1984.
- (17) Vargas, Emilio. "El seguro de cosechas: límites naturales del capital agrario y respuesta estatal en Costa Rica". *Revista de Ciencias Sociales*, Nº 27-28, Universidad de Costa Rica, San José, 1984.
- (18) Achío, Mayra y Ana C. Escalante. *Azúcar y políticas en Costa Rica*. Editorial Costa Rica, San José, 1985.
- (19) Véase el proyecto de Investigación *Acción Participativa: La problemática socioeconómica actual y las perspectivas hacia el futuro de los pequeños productores de granos básicos en la Zona Atlántica*. Escuela de Economía, Universidad Nacional, 1988. Mora, Jorge; Agustín Jiménez y Pilar Trimiño. *San Vicente: Un proceso de capitalización y diferenciación campesina*. Facultad de Ciencias Sociales, Universidad Nacional, Heredia, 1988.
- (20) CEPAS. *Una aproximación a una caracterización de la Federación Sindical Agraria Nacional*. FESIAN. San José, 1986.
- (21) Véase: Mora, Jorge., *Crisis y movimientos campesinos en Costa Rica 1978-1986*. *Op. cit.*
- (22) Menjivar, Rafael; Sui Moy Li Kan y Virginia Portuguese. "El movimiento campesino en Costa Rica". En: *Movimientos Populares en Centroamérica*. EDUCA, San José, 1985.
- (23) De la Cruz, Vladimir. "Notas para la historia del movimiento campesino en Costa Rica". En: *Historia Política de los Campesinos Latinoamericanos*. Editorial Siglo XXI, México, 1985. Rivera, Rolando e Isabel Román.

*Protesta campesina en la Costa Rica de los ochenta. Características, significado social y perspectivas futuras.* CEPAS, San José, 1983.

- (24) Cartín, Sandra y Carlos Castro. *Lucha social en el agro costarricense: la experiencia de UPANACIONAL.* CEPAS, San José, 1986.
- (25) Mora, Jorge. *Agricultura de cambio y producción campesina.* Ponencia al VIII Congreso Mundial de Sociología Rural, Bolonia, 1988.
- (26) CENAP, CEPAS, Justicia y Paz, Extensión ESUNA. *Lucha campesina en Costa Rica: No hay paz sin alimentos.* COMARFIL, San José, 1988.
- (27) Raventós, Ciska. "El café en Costa Rica. Desarrollo capitalista y diferenciación social de los productores 1950-1980". *Cuadernos Centroamericanos de Ciencias Sociales*, Nº 12, CSUCA, San José, 1985. Aguilar B., Irene. *Una caracterización socioeconómica del grupo ganadero exportador (los casos de San Carlos y Guanacaste) 1960-1980.* Instituto de Investigaciones Sociales, Universidad de Costa Rica, San José, 1985.
- (28) Rodríguez S., Carlos. *Estructura agraria de Guanacaste y políticas estatales en el distrito de riego Arenal-Tempisque.* Tesis de grado, Escuela de Antropología y Sociología, Universidad de Costa Rica, 1988. Cazanga, José D. *Las cooperativas de caficultores en Costa Rica.* Editorial Alma Máter, San José, 1987. Rivera, Roy. *Política y distribución de tierras en Costa Rica.* Editorial Alma Máter, San José, 1986.

## Bibliografía general

Achío, Mayra y Ana C. Escalante, *Azúcar y política en Costa Rica.* (Editorial Costa Rica, San José, 1985).

Acuña, Víctor Hugo, *Historia económica del tabaco. Epoca Colonial* (Tesis de licenciatura en Historia, Universidad de Costa Rica, San José, 1974).

————— "La ideología de los pequeños y medianos productores cafetaleros costarricenses (1900-1961)", en *Revista de Historia* (Costa Rica), #16, 1987.

————— "Patrones del conflicto social en la economía cafetalera costarricense (1900-1948)" (trabajo presentado al 45o Congreso de Americanistas, Bogotá, Colombia, 1985).

Aguilar, Irene, *Una caracterización socioeconómica del grupo ganadero exportador (los casos de San Carlos y Guanacaste)*

1960-1980. (Instituto de Investigaciones Sociales, Universidad de Costa Rica, San José, 1985).

Albarracín, Priscilla y Héctor Pérez, "Estadísticas del comercio exterior de Costa Rica (1907-1946)", en *Avances de Investigación* (Proyecto de Historia Económica y Social de Costa Rica, UCR), # 5, 1977.

Alvarenga, Patricia, *Campesinos y comerciantes en la transición hacia el capitalismo. Un análisis microeconómico de la región de Heredia. 1785-1850.* (Tesis de Maestría en Historia, Universidad de Costa Rica, San José, 1986).

Amador, Victoria E., *Comercio de Costa Rica con Cartagena Portabelo y Panamá durante la época colonial* (Tesis de Licenciatura en Historia, Universidad Nacional, Heredia, 1974).

Araya, Carlos, "La evolución de la economía tabacalera en Costa Rica bajo el monopolio estatal (1821-1851). En: *Avances de Investigación*, (Centro de Investigaciones Históricas, Universidad de Costa Rica, San José), No. 4, 1981.

——— "La evolución de la economía tabacalera y azucarera y su contribución al financiamiento del Estado costarricense. (1821-1860). En: *Avances de Investigación*, (Centro de Investigaciones Históricas, Universidad de Costa Rica, San José), No. 8, 1981.

——— "La minería en Costa Rica (1821-1843)", en *Revista de Historia*, (1976), No. 2.

Arguedas, Ana Virginia y María Ramírez, *Contribución al análisis de empresas: El caso de Julio Sánchez Lépiz (1862-1934)* (tesis de licenciatura en historia, Universidad Nacional, Costa Rica, 1985).

Astori, Danilo, *Controversias sobre el agro latinoamericano. Un análisis crítico.* (CLACSO, Buenos Aires, 1984).

Augelli, John, "Costa Rica's Frontier Legacy", en *Geographical Review*, vol. 77, # 1, 1987.

Baires, Yolanda "El café y las transacciones inmobiliarias en Costa Rica (1800-1850): Un balance", en *Revista de Historia* (Costa Rica), # 12-13, 1986.

\_\_\_\_\_ "Las transacciones inmobiliarias en el Valle Central y la expansión cafetalera de Costa Rica (1800-1850)", en *Avances de Investigación* (UCR), # 1, 1976.

Barahona, Francisco, *Reforma agraria y poder político*. (Editorial Universidad de Costa Rica, San José, 1980).

Bolaños, Margarita, *Las luchas de las comunidades indígenas del Valle Central por su tierra comunal: Siglo XIX* (Tesis de Maestría en Historia, Universidad de Costa Rica, San José, 1986).

Calvo, Joaquín, *Apuntamientos geográficos, estadísticos e históricos*. (Imprenta Nacional, San José, 1886).

Camacho, Daniel. *Organización económica y social de Costa Rica. Selección de lecturas*. (Universidad de Costa Rica, San José, 1967).

Carcanholo, Reinaldo, *Desarrollo del capitalismo en Costa Rica*. (EDUCA, San José, 1981.)

Cardoso, Ciro, "La formación de la hacienda cafetalera en Costa Rica (siglo XIX)", en *Estudios Sociales Centroamericanos*, # 19, 1973.

Cardoso, Ciro y Héctor Pérez, *Centroamérica y la economía occidental* (Editorial Universidad de Costa Rica, San José, 1977).

\_\_\_\_\_ *Historia económica de América Latina*. (Crítica, Barcelona, 1979), Tomo I.

Cartín, Nancy y Roy Rivera, "Algunos aspectos de la reproducción de las unidades campesinas cafetaleras del distrito de Orosi" en *Revista de Ciencias Sociales*, (Universidad de Costa Rica, San José) Edición especial No. 2, 1985.

Cartín, Sandra y Carlos Castro, *Lucha social en el agro costarricense: la experiencia de UPANACIONAL*. (CEPAS, San José, 1986).

Cazanga, José D, *Las cooperativas de caficultores en Costa Rica*. (Editorial Alma Mater, San José, 1987).

CENAP et al, *Lucha campesina en Costa Rica: No hay paz sin alimentos*. (COMARFIL, San José, 1988)

CEPAS, *Una aproximación a una caracterización de la Federación Sindical Agraria Nacional FESIAN*. (San José, 1986).

Cerdas, Rodolfo, *Formación del Estado en Costa Rica*. (Editorial Universidad de Costa Rica, San José, 1978), 2a ed.

Churnside, Roger, *Formación de la fuerza laboral costarricense* (Editorial Costa Rica, 1985), San José.

\_\_\_\_\_ "Trabajo, producción y tamaño de unidades familiares: El caso de Costa Rica en 1864-1927", en Documentos (Instituto de Investigaciones Económicas, Universidad de Costa Rica), # 9, 1979.

CSUCA, *Estructura agraria, dinámica de población y desarrollo capitalista en Centroamérica*. (EDUCA, San José, 1978).

de Janvry, Alain, *Desarrollo rural. Una evaluación y elementos para una propuesta*. (IICA, San José, 1988).

de la Cruz, Vladimir, "Notas para la historia del movimiento campesino en Costa Rica", en *Historia Política de los campesinos latinoamericanos*. (Editorial Siglo XXI, México, 1985).

Escuela de Economía, *La problemática socioeconómica actual y las perspectivas hacia el futuro de los pequeños productores de granos básicos en la Zona Atlántica*. (Proyecto de investigación, Universidad Nacional, 1988).

Facio, Rodrigo, *Estudios sobre economía costarricense*. 3a ed. , 1979) (Editorial Costa Rica, San José).

Fallas, Miriam, *Historia demográfica de la parroquia de Atenas* (tesis de licenciatura en historia, Universidad de Costa Rica, 1978).

Fernández, Guardia, *Cartilla histórica de Costa Rica*. (Imprenta y Litografía Lehmann, San José, 46a ed.1970).

Fernández, León, *Historia de Costa Rica durante la dominación española*. 1502-1821. (Tipografía Manuel Ginés Hernández, Madrid, 1889).

Fernández, Mario, *Evolución de la estructura de la tenencia de la tierra en Costa Rica: café, caña de azúcar y ganadería (1950-1978)*. (Instituto de Investigaciones Sociales, Universidad de Costa Rica, San José, 1983).

Fonseca, Elizabeth, *Costa Rica colonial la tierra y el hombre*. (EDUCA, San José, 1983).

Fournier, Eduardo, *Un análisis histórico-demográfico de la parroquia de San Ramón (1850-1900)* (tesis de licenciatura en historia, Universidad de Costa Rica, 1976).

González, Carmen, *Estudio histórico-demográfico de la parroquia de Grecia (1854-1910)* (tesis de licenciatura en historia, Universidad de Costa Rica, 1982).

González, Yamileth, *Continuidad y cambio en la historia agraria de Costa Rica (1821-1880)* (tesis doctoral, Universidad de Lovaina, 1983).

Gudmundson, Lowell, *Costa Rica Before Coffee. Society and Economy on the Eve of the Export Boom* (Louisiana State University Press, Baton Rouge, 1986).

\_\_\_\_\_ “El campesino y el capitalismo agrario de Costa Rica: Una crítica de ideología como historia”, en *Revista de Historia* (Costa Rica), # 8, 1079.

\_\_\_\_\_ *Estratificación socioracial y económica de Costa Rica, 1700-1850* (EUNED, San José, 1978).

\_\_\_\_\_ *Hacendados, precaristas y políticos. La ganadería y el latifundismo guanacasteco, 1800-1950*. (Editorial Costa Rica, San José, 1983).

\_\_\_\_\_ “La Costa Rica cafetalera en contexto comparado” en *Revista de Historia* (Costa Rica), # 14, 1986.

\_\_\_\_\_ “La expropiación de los bienes de las obras pías en Costa Rica, 1805-1860: un capítulo en la consolidación económica de una élite nacional”, en *Revista de Historia* (Costa Rica) # 7, 1978.

\_\_\_\_\_ “Materiales censales de finales de la Colonia y principios del período republicano en Costa Rica”, en *Revista de Historia* (Costa Rica), # 11, 1985.

\_\_\_\_\_ “Rancheros and revisionism: The History of the Peasant Bourgeoisie in Mexico and Beyond” (mimeografiado, s.f.).

Hall, Carolyn, *El café y el desarrollo histórico geográfico de Costa Rica*. (Editorial Costa Rica y Universidad Nacional, San José, 1976).

\_\_\_\_\_ *Cóncavas. Formación de una hacienda cafetalera, 1889-1911* (Editorial Universidad de Costa Rica, San José, 1978).

IDA, *Información general de las organizaciones cooperativas constituidas en asentamientos campesinos del IDA*. (Departamento de organización campesina y asesoría empresarial, IDA, San José, 1984).

Iglesias, Francisco María, “Memoria Histórica”. En: *Revista de Costa Rica en el siglo XIX*. (Tipografía Nacional, San José), 1902.

Instituto de Defensa del Café (IDC), Costa Rica, “Censo cafetalero de la República”, en *Revista del Instituto de Defensa del Café*, # 1 a # 5, 1935-1937.

Kuznesof, Elizabeth, “Comentarios sobre ‘La Costa Rica cafetalera: economía, sociedad y estructuras de poder’”, en *Revista de Historia* (Costa Rica), # 14, 1986.

LeGrand, Catherine, “Comentarios sobre ‘La Costa Rica cafetalera en contexto comparado’, de Lowell Gudmundson”, en *Revista de Historia* (Costa Rica), # 14, 1986.

Li Kan, Sui Moy. “Las nuevas modalidades laborales en la agroindustria del azúcar” (Estudio de caso). En: *Revista de Ciencias Sociales*, Universidad de Costa Rica, San José No. 27-28, 1984.

Lizano, Eduardo, *Agricultura y desarrollo económico*. (EUNED, San José, 1980).

Matarrita, Mario, *La hacienda ganadera colonial en el Corregimiento de Nicoya (siglo XVIII): Producción y comercialización* (Tesis de licenciatura en Historia, Universidad de Costa Rica, San José, 1980).

Meléndez, Carlos, *Costa Rica tierra y poblamiento en la colonia*. (Editorial Costa Rica, San José, 1978).

\_\_\_\_\_ *Documentos fundamentales del siglo XIX* (Editorial Costa Rica, San José, 1978).

Menjívar, Rafael et al, "El movimiento campesino en Costa Rica". En: *Movimientos populares, en Centroamérica*. (EDUCA, San José) 1985.

Merz, Carlos, "Coyuntura y crisis en Costa Rica de 1924 a 1936", en *Revista del Instituto de Defensa del Café*, # 4, 1974.

MIDEPLAN, *Plan Nacional de Desarrollo 1986-1990*. (San José, 1987).

\_\_\_\_\_ *Plan Nacional de Desarrollo "Volvamos a la tierra" 1982-1986*. (San José, 1985).

Molina, Felipe, *Bosquejo histórico de la República de Costa Rica*. (Imprenta de S. W. Benedict, Nueva York, 1851).

Molina, Iván, *El capital comercial en un valle de labriegos sencillos, 1800-1824; análisis del legado colonial de Costa Rica* (tesis de maestría en historia, Universidad de Costa Rica, 1984).

\_\_\_\_\_ "Habilitadores y habilitados en el Valle Central de Costa Rica. El financiamiento de la producción cafetalera en los inicios de su expansión (1838-1950)" (San José, mimeografiado, 1986).

Monge, Carlos, *Historia de Costa Rica*, 16ª ed. (Trejos Hnos. San José, 1980).

Montero, Francisco, *Elementos de Historia de Costa Rica*. Tomo I. (Tipografía Nacional, San José, 1892).

- Mora, Jorge; Agustín Jiménez y Pilar Trimiño. *San Vicente: Un proceso de capitalización y diferenciación campesina*. (Facultad de Ciencias Sociales. Universidad Nacional, Heredia, 1988).
- Mora, Jorge, *Agricultura de cambio y producción campesina*. (Ponencia al VIII Congreso Mundial de Sociología Rural, Polonia, 1988).
- *Cooperativismo y desarrollo agrario*. (EUNED, San José, 1987).
- “Crisis y movimientos campesinos en Costa Rica 1978-1986”, en: *Revista Abra*, (Universidad Nacional, Heredia), No. 5-6, 1987.
- “Elementos teórico-metodológicos para el estudio del desarrollo del agro”. *Revista de Ciencias Sociales*, (Universidad de Costa Rica, San José,) No. 27-28, 1984.
- OFIPLAN, *Evolución socioeconómica de Costa Rica*. (EUNED, San José, 1982).
- *Plan Nacional de Desarrollo* (Versión preliminar) 1974-1978. (San José, 1973).
- *Plan Nacional de Desarrollo “Gregorio José Ramírez” 1979-1982*. (San José, 1979).
- Oszlack, Oscar y O’ Donnell, Guillermo, *Estado y políticas estatales en América Latina. Hacia una estrategia de investigación*. (Departamento de Sociología, Universidad de Costa Rica, San José, 1981).
- Pérez, Héctor, “Costa Rica (1866-1973): Tablas modelo de mortalidad”, en *Avances de Investigación* (Centro de Investigaciones Históricas, Universidad de Costa Rica), # 26, 1987.
- “Crecimiento agroexportador y regímenes políticos en Centroamérica: Un ensayo de historia comparada” (manuscrito, s.f.).
- “Economía política del café en Costa Rica, 1850-1950”, en *Avances de Investigación* (Centro de Investigaciones

Históricas [en adelante C.I.H.] Universidad de Costa Rica) # 5, 1981.

\_\_\_\_\_ “El ciclo en las economías agrícolas de exportación de América Latina (1880-1930): hipótesis para un estudio”, en *Revista de Historia* (Costa Rica), # 5, 1977.

\_\_\_\_\_ “Las variables demográficas en una economía de exportación: el ejemplo del Valle Central de Costa Rica, 1800-1950”, en *Revista de Historia* (São Paulo), # 114, 1983.

Quirós, Claudia, *Aspectos socioeconómicos de la Ciudad del Espíritu Santo de Esparza y su jurisdicción (1574-1848)*. (Tesis de licenciatura en Historia, Universidad de Costa Rica, San José, 1976).

Ramírez, Mario y Manuel Solís, *El desarrollo capitalista en la industria costarricense (1850-1930)* (tesis de licenciatura en sociología, Universidad de Costa Rica, 2. vol., 1979).

Raventós, Ciska, “El café en Costa Rica. Desarrollo capitalista y diferenciación social de los productores 1950-1980”. En: Cuadernos *Centroamericanos de Ciencias Sociales*, (CSUCA, San José) No. 12, 1985.

Reuben, Sergio, *Capitalismo y crisis económica en Costa Rica*. (Editorial Porvenir, San José, 1982).

Rivera, Rolando e Isabel Román, *Protesta campesina en la Costa Rica de los ochenta. Características, significado social y perspectivas futuras*. (CEPAS, San José, 1988).

Rivera, Roy, *Política de distribución de tierras en Costa Rica*. (Editorial Alma Mater, San José, 1986).

Robinson, Walter, *Desarrollo y los límites agrícolas*. En: *Revista Abra*, (Universidad Nacional, Heredia, 1988), No. 7-8.

Robles, Arodys, “Patrones de población en Costa Rica, 1860-1930”, en *Avances de Investigación* (CIH, UCR), # 14, 1986.

Rodríguez, Eugenio, *Apuntes para una sociología costarricense*. (EUNED, San José, 3ª ed. 1979).

\_\_\_\_\_ *Biografía de Costa Rica*. (Editorial Costa Rica, San José, 1980).

Rodríguez, Carlos, *La estructura agraria de Guanacaste y políticas estatales en el distrito de riego Arenal-Tempisque*. (Tesis de grado, Escuela de Antropología y Sociología, Universidad de Costa Rica, San José, 1988).

Rodríguez, Silvia, "La reproducción de la fuerza de trabajo de los peones cafetaleros. El caso de San Pablo de Heredia, Costa Rica". En: *Estudios Sociales Centroamericanos*, (San José, 1981), No. 29, mayo/agosto.

Rosés, Carlos, *El cacao en la economía colonial (siglos XVII y XVIII)*. (Tesis de licenciatura en Historia, Universidad de Costa Rica, San José, 1975).

Ruiz, Adolfo, "La agricultura de sorgo en Costa Rica 1950-1980". En: *Revista de Ciencias Sociales*, (Universidad de Costa Rica, San José), No. 27-28, 1984.

Salas, José Antonio, "La apropiación de la tierra en el Valle de Candelaria-Puriscal: Características del proceso" (manuscrito, s.f.).

\_\_\_\_\_ "La distribución y apropiación privada de la tierra en Turrialba. 1821-1900: Un aporte al estudio de la colonización agrícola de Costa Rica", en *Historia (Costa Rica)* #1-86, 1986.

\_\_\_\_\_ "Liberalismo y legislación agraria: Apuntes introductorios para el estudio de la colonización agrícola de Costa Rica durante el siglo XIX", en *Historia (Costa Rica)*, # 8, 1984.

\_\_\_\_\_ "La propiedad privada y las tierras comunales en el proceso de conformación de la sociedad herediana, 1700-1850", (Avance No. 1, Inédito, 1988).

Salas, José, y Pablo Lalanda, "Los proyectos hidroagrícolas en el desarrollo agrario costarricense". En: *Revista Abra*, (Universidad Nacional, Heredia.), No. 7-8, 1988.

Salas, Walter et al, *El sector agropecuario costarricense. Un análisis dinámico: 1950-1980*. (Universidad de Costa Rica-CONICIT, San José, 1983).

Salazar, José Manuel et al, "Una política agraria novedosa: el caso de Costa Rica". En: *Estudios Sociales Centroamericanos*, (San José), No. 20, 1980.

Samper, Mario, "¿Agricultor o jornalero? Algunos problemas de historia social agraria", en *Historia* (Costa Rica), 1983.

\_\_\_\_\_ *Evolución de la estructura socio-ocupacional costarricense, 1864-1935* (tesis de licenciatura en historia, Universidad de Costa Rica, 1979).

\_\_\_\_\_ "Fuerzas sociopolíticas en Costa Rica, 1921-1936", versión preliminar en *Cuadernos de Historia* (Universidad Nacional, Costa Rica), # 1-87, 1987, y versión definitiva en *Revista de Historia* (número especial), 1987.

\_\_\_\_\_ "La especialización mercantil campesina en el noroeste del Valle Central, 1850-1900. Elementos microanalíticos para un modelo", en *Revista de Historia* (número especial: Historia, problemas y perspectivas agrarias en Costa Rica), 1985.

\_\_\_\_\_ "Labores agrícolas y fuerza de trabajo en el suroeste de Antioquia (Colombia), 1850-1912", versión preliminar en *Avances de Investigación* (C.I.H., U.C.R.), # 12, 1985; versión definitiva en *Estudios Sociales* (Medellín, Colombia), #2, 1988.

\_\_\_\_\_ "Uso de la tierra y unidades productivas al finalizar el siglo XIX: Noroeste del Valle Central, Costa Rica", en *Revista de Historia* (Costa Rica), # 14, 1986.

\_\_\_\_\_ "Uso del suelo, ciclo agrícola y unidades productivas en el suroeste de Antioquia (Colombia), 1912-1935", versión preliminar en *Avances de Investigación* (C.I.H., U.C.R.), # 33, 1987, y versión definitiva en *Lecturas de economía* (Antioquia, Colombia), # 25-26, 1988.

Sancho, Eugenio, *Merchant-Planters and Modernization: An Early Liberal Experiment in Costa Rica, 1849-1870* (tesis doctoral en historia, Universidad de California, San Diego, 1982).

Sandner, Gerhard, *La colonización agrícola de Costa Rica* (Instituto Geográfico de Costa Rica, San José, 1962-1964), 2 vol.

Sáenz, Alberto, *Historia Agrícola de Costa Rica*. (Publicaciones Universidad de Costa Rica, San José, 1970).

Suelos volcánicos cafeteros de Costa Rica (Universidad de Costa Rica, San José, 1966).

Seligson, Allan, *El campesino y el capitalismo agrario de Costa Rica* (Editorial Costa Rica, San José, 1980).

\_\_\_\_\_ *El campesinado y el capitalismo agrario en Costa Rica*, (San José, 1980).

SEPSA, *Comportamiento de las principales actividades del sector agropecuario (1985, 1986)*. (San José, 1986 y 1987).

\_\_\_\_\_ *Diagnóstico del sector agropecuario*. (San José, 1986).

\_\_\_\_\_ *Información básica del sector agropecuario de Costa Rica*. (San José, 1982).

Soley, Tomás, *Compendio de Historia Económica y Hacendaria de Costa Rica*. (Editorial Soley y Valverde, San José, 1941).

Solís, Manuel, *Desarrollo rural*. (EUNED, San José, 1981).

Solórzano, Juan Carlos, *Comercio Exterior de la provincia de Costa Rica: 1690-1760*. (Tesis de Licenciatura en Historia, Universidad de Costa Rica, San José, 1977).

Stone Z., Samuel, *La dinastía de los conquistadores: la crisis del poder en la Costa Rica contemporánea*. 2º ed. (EDUCA, San José, 1976).

Tjarks, Germán y otros, "La epidemia del cólera de 1856 en el Valle Central: análisis y consecuencias demográficas", en *Revista de Historia* (Costa Rica), # 3, 1976.

Torres, Edelberto. "Elementos para la caracterización de la estructura agraria de Costa Rica". En: *Avances de Investigación*, (Instituto de Investigaciones Sociales, Universidad de Costa Rica, San José, 1978), No. 33, 1978.

Vargas, Emilio, "El seguro de cosecha: límites naturales del capital agrario y respuesta estatal en Costa Rica". En: *Revista Ciencias Sociales*, (Universidad de Costa Rica, San José), No. 27-28, 1984.

Vargas, María Mercedes, *Las parroquias de Naranjo y Palmares (1865-1910). Análisis y estudio de historia demográfica* (tesis de licenciatura en historia, Universidad de Costa Rica, 1978).

Vega, José L., "Historia y Sociología: distanciamientos y nuevas aproximaciones". En: *Anuario de Estudios Centroamericanos* (Universidad de Costa Rica, San José), No. 6, 1980.

*Hacia una interpretación del desarrollo costarricense: Ensayo sociológico.* (Editorial Porvenir, San José, 1980).

Villasuso, Juan Manuel, *El sector productivo. Crisis y perspectivas.* (Editorial Porvenir, San José, 1984).